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“选材良，用意深，五百年，有正音。”为了能制作出一把好琴，制琴师
往往会亲赴全国各处挑选上好的乐器木材。从16岁进入北京乐器制作
学校，曹卫东系统地学习了乐器设计、制作、木材鉴定、乐理等相关知识，
至今已有37年。从锛、凿、斧、锯到刨、锉、磨等每道工序，再到乐器的设
计研发都娴熟于心，乐器制作技艺不断全面提升。他说，一张能够传世
的好琴，与制琴师以及演奏家的关系都密不可分。刘德海大师曾说过一
句话，“制琴人孕生木头孩子，弹琴人调养木头孩子，制琴弹琴鱼水情缘，
琴声之美功百各半”。这段话生动体现着制琴与弹琴之间的渊源。工欲
善其事，必先利其器。自古弹琴人与制琴人相得益彰。一把好琴的流传
是制作师、演奏家与收藏家的共同努力。

“从树上割下的树叶中采集原料，经过几十道工序，每一道工序晾晒七
天，制作长达半年之久……”记者跟着曹卫东的介绍走进琵琶生产车间，一
段段木头整齐地堆放在地上，一根根竹子、各种零配件摆放在操作台上，现
场一派忙碌。眼下，一把采用大漆工艺的非遗技艺——福州漆艺“梦幻联
动”琵琶正在紧张制作中，“精巧叹加工，玲珑生万物”，其中仅金漆镶嵌上漆
就需要一年多时间。艺术馆门口已留出空位迎接这款天工之作。

穿过幽静的庭院，径直走去便能抵达琵琶制作体验馆。艺术馆中专门
有传统制作技艺（非遗项目）展示环节，向参观者展示琵琶制作的过程。选
材择良木，在曹卫东的“仓库”中，就收藏着不少难得一遇的琴坯，不过这些
材料还不能马上用于制琴。曹卫东解释，“这些木材从下料到制琴，需要数
年甚至更长时间，要达到乐器用材所需的稳定性后才能制琴，期间需要人工
干预处理及在自然环境下久置，方能去除木质中的杂质、胶质。”

琵琶的制作环节更是考究，琵琶制作几乎全部由手工完成，有些步
骤堪称私人订制。曹卫东介绍，“每一把手工制作的琵琶，从声音到手感
都略有差异，也正是这些差异才带来乐器音质音色的不同变化，这也是
手工制作的神奇之处。比如琴背的薄厚高低就直接决定了演奏家手法
的顺畅与否，一般是根据演奏者的要求确定。”接下来，制作音梁音柱，既
起支撑面板的作用，又有助于传音影响声音的走向，琴的魂魄就在这尺
寸之间。两条音梁的位置以及厚度、宽度，三个音柱的位置及其粗细大
小，对琵琶的发音影响较大。然后需要上板，制琴师们采用古法制作，秉
承传统。最后还需要校品，仔细检查琴弦的紧实度，确保琴弦的音准。
从内部制作到外观的最后定型，再到校正音准，每一步都需要尽心尽力
精益求精，方能成就一把好琴。

孜孜以求几十载，潜心制琴终不悔。作为琵琶制作技艺第
四代非遗传承人，曹卫东在继承前辈优秀制琴文化薪火基础
上，在琵琶制作艺术的科学化、规范化、系统化的道路上，
精研笃行，大胆创新，让更多国人感受到华夏民族乐器
的瑰丽色彩。

“祝中塔友谊地久天长！”2016年 12月 29日，非遗传承大师曹卫
东将亲手制作的琵琶“丝路同天”交给塔吉克斯坦共和国的大使，
琴面上用塔吉克斯坦文写下娟娟祝福，右下角还配有大使签名。
这把应外交部委托为纪念中国与中亚五国建交25周年制作的珍贵

“国礼”，如今就收藏在韵源天地琵琶艺术馆内。
这座北京首家琵琶艺术馆坐落在台湖演艺车间中。2019

年底，按照“生态台湖，演艺小镇”的特色小镇规划，台湖
镇原有的鱼养殖工厂改造升级，摇身一变成了艺术范儿
十足的演艺车间，打造北京城市副中心戏曲、曲
艺、民乐及戏剧文化的新地标。北京韵源天地琵
琶艺术馆搬迁入驻。直到 2021年，筹备良久的艺
术馆终于揭开神秘面纱，成为集琵琶展览、
艺术演出、教育教学于一体的琵琶艺术体
验馆。

“大弦嘈
嘈如急雨，小弦

切切如私语。嘈嘈切
切错杂弹，大珠小珠落玉

盘。”由制琴师曹卫东创立的韵源
天地琵琶艺术馆坐落在美丽的台湖镇

金福湿地公园中，临水而立，枕田而居。空
旷优美的田园环境为艺术馆提供了安静惬意的场

馆氛围，自然与人文的和谐在琴声中相得益彰。
艺术馆集琵琶传统制作技艺（非遗项目）展示、琵琶

艺术展演、音乐培训以及乐器研发设计等于一体。展厅里陈列
着各式各样的乐器，其中有挖掘复制失传多年的古式琵琶和多种拨
弦乐器，包括明式琵琶、龟兹琵琶、五弦琵琶、专利琵琶、国礼琵琶、定

制款琵琶、六弦花边阮、火不思系列等。而在琵琶制作体验馆，我们可以
近距离观摩琵琶制作的具体过程，领略中国传统手工艺与现代技术的完美结

合，认识非遗技艺传承的重要性。
走进艺术馆展示区，首先映入眼帘的就是一把螺钿曲项琵琶，制作考究，十分华丽。作

为艺术馆的首件展品单独展示，曹卫东别有用意。“这是我第一把复制的唐四弦曲项螺钿琵
琶，这把琴的原作是古琴的翘楚，目前收藏于日本奈良正仓院，是当时唐玄宗赠予日本圣武天皇的
国礼，属御用等级文物。由于历史原因，存世的琵琶十分珍稀，唐代的琵琶实物也只能在日本奈良

的正仓院才能见到。复制琴采用纯手工制作，琴体采用螺钿镶嵌工艺，造型精美。”
馆内四把不同类型的古琵琶引人注目。凤尾式琵琶以凤尾形状的琴头为特色，头部多曲线，刻有似美丽凤尾

的纹饰；鸟喙式琵琶头部从侧面看像雄鹰的喙部；燕尾琵琶的头部形似燕子的尾部；直项五弦琵琶最大限度保留
了唐代五弦琵琶的风格，并结合现代人的演奏习惯进行了创新。这都是曹卫东根据史料成功“复刻”的古琵琶。

琵琶在魏晋南北朝时期已有较大发展，从北魏的石窟画像中已有各种四弦琵琶的壁画形象，至盛唐时期，琵琶的制作艺术已
达巅峰，在古时琵琶已经价值不菲，即使在现在，传世琵琶也为收藏家所珍视。“在中国，现存的古琵琶几乎很难再找到实物，所以
激发我的创作动力，将古老的琵琶文化底蕴通过复制手段再次挖掘展现出来。”循着这个想法和初衷，1992年，曹卫东乐器工

坊创办。经过多年坚持不懈的努力，参考大量历史文献，相继复制出唐曲项四弦琵琶、唐直项五弦琵琶、燕尾琵琶等。他还参照敦煌莫
高窟的反弹琵琶乐舞图复制出了乐舞琵琶，再现琵琶的古韵神风。
“古琵琶不仅外形精美，乐器音色也与现代琵琶迥异，由于琴弦与形制的不同，古琵琶的声音更加质朴低沉。”曹卫东介绍，古琵琶与现代

琵琶的声音不同，原因就在琴弦的制作材质和内部琴体的变化上。现代琵琶用钢丝弦或尼龙钢丝缠弦，而古代琵琶用弦多为蚕丝弦、羊肠弦、
牛筋弦，这也成为古琵琶与现代琵琶音色有别的影响因素之一。

三十年如一日，曹卫东痴迷于琵琶的制作技艺，将更多的不同形制的古琵琶通过现代制作工艺手段，再现琵琶文化的瑰丽色彩，深度挖掘琵琶艺术的
文化内涵，将优秀的琵琶文化回馈给广大的琵琶表演艺术家和爱好者。

守正创新

木不斫，不成器，斫琴艺术在中国传统民族乐器的发展史上蔚为可观。制琴
讲究材质本身的天然属性，经过工匠之巧再使之与文人产生共鸣，是我国非物质
文化遗产中的重要组成。然而，能够脱离音乐而着眼于对乐器制造这一主题进
行展示的艺术馆，现在还不太多见。该艺术馆 2019年入驻台湖，足足筹备了两
年，2021年才正式开业，馆内展陈进行了细致分区，在陈列形式和内容上都做了
创新。一进门，艺术范儿十足的背景墙惹来不少参观者驻足拍照。壁龛内陈列
着琵琶上精巧的局部配件和曲线优美独特的整体结构。从远处看，墙面通亮的
白光透出琵琶“剪影”，颇具意境。

“这面网红墙通过展示音梁、八字梁、音柱、音孔等乐器的内部形状，让观众
更加直观地了解琵琶的构成和各个部分发挥的功能。”曹卫东介绍。

网红墙也展出了不少“新发明”，有的甚至还获得了国家专利。比如现场展出
的可自由拆卸式琴头。琵琶的琴头通常细窄狭长，演奏家巡演时容易在运输过程
中受损。2019年，曹卫东首次设计出这款琴头，2021年底装配调试，历经多次实验
不断完善，最终成功研发出可自由拆卸的琴头，并且于2022年6月正式获得专利
证书。目前，这款琴头和技术已经正式运用到琵琶的研发制作之中。

曹卫东的“百宝箱”里藏龙卧虎，比如他身旁放置的一把古朴琵琶就获得
了“低音琵琶”专利，目前已成功应用到民族乐团当中，填补了民族乐低音

乐器的空白。这把低音琵琶外形古朴典雅，富含中国古风元素，琴体还
能看到因拨弦而产生的划痕。记者试着弹拨琴弦，琴弦震动均匀统一，

奏响低沉松透的悠远之音，音色低沉、浑厚、充满力量。一直以来，中
国民族乐都缺少低音乐器。2001年，琵琶演奏家杨靖老师和曹卫东
探讨研发一款低音琵琶，在制作过程中他慢慢积累经验，最终低音
琵琶成功问世。

在古法上加以创新，一直是曹卫东的绝活儿。弦动千年，古今
技法的交融，更让盈耳余音妙不可言。馆内展出的明式燕尾琵琶，
在保留明代琵琶风格特征和四相十三柱排品样式的基础上，结合
现代制琴工艺以及对古代琵琶声音的准确把握，精心研制，被美
国芝加哥大学蔡九迪教授立项研究。中央音乐学院还以此琴为
主题举办音乐创作与学术研讨活动，文化影响深远。

多年来，多款新研发的曹氏琵琶陆续获得外观设计及实用创
新等专利，受邀到全国各地的专业院校进行讲座交流。曹氏琵琶
的知名度不断扩大，其制作的琵琶也被国内外众多的琵琶演奏家
作为专业指定用琴。

传承发展至今，琵琶已不仅是一件乐器也是一种文化符号，更
成为友好交流的载体。展厅正中央，一张明式凤尾琵琶被圆形轮廓

的灯光装饰单独展出，琴身表面写着塔吉克斯坦文，名为“丝路同
天”。此琴是于2016年应外交部委托，特意为纪念中国与中亚五国建交

25周年而作。外交部集邮协会还以“丝路同天”琵琶为背景，发行了纪念
此次活动的特种纪念封。国礼琵琶已远渡重洋，这把同时制作的同款国礼

琵琶被珍藏入馆。

非遗仿古

馆内展示馆内展示
的各种琵琶的各种琵琶。。

制作琵琶制作琵琶
时时，，几乎所有工几乎所有工
序曹卫东序曹卫东（（右右））
都要亲自把关都要亲自把关。。

纪念中国与中亚五国建交纪念中国与中亚五国建交2525周年制作的周年制作的““国礼国礼””琵琶琵琶。。 本版摄影本版摄影 常鸣常鸣

大厂高新区今年计划引进企业不少于50家
九成面向北京

本报记者 曲经纬

本报讯（记者 孙杰）昨天，市委副书
记刘伟到通州区的社区卫生服务中心、养
老机构、危化品企业等现场检查安全隐患
大排查大整治工作。

刘伟先后到张家湾镇社区卫生服务
中心、枫叶红养老照料中心、宋庄镇北京
中油晟德石油销售有限公司等，现场了解
消防安全措施落实情况，察看诊室病房、
消防通道、电动车充电区、中控室等重点
区域安全隐患排查清理整治情况，询问安
全隐患整治进展、消防设施器材和自救人
员配备以及应急预案制定演练情况。

刘伟表示，安全事关人民福祉和经济
社会发展大局，要深刻汲取“4·18”火灾事
故教训，时刻保持警钟长鸣，时刻绷紧安
全生产这根弦。医院、养老院等是人员密
集场所，是消防安全的重点，安全是做好
各项服务的前提，要将安全摆在首位，绝
不能掉以轻心。要对用电用火行为强化
规范管理，严格落实日常巡查制度，深入
细致查找并坚决消除重点场所存在的安
全隐患，从严从实进行安全隐患的整改，
防患于未然。要配齐配足消防安全设施，
不断优化完善突发事件应急预案，通过加
强应急演练和工作人员安全教育培训，明
晰每个部门、岗位和人员的消防管理职
责，确保消防自救人员会用、用好。危化
品企业要压实企业安全生产责任，强化全
链条安全管理，深入细致排查风险隐患，
坚决防范发生安全事故。
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“通州与大厂本是一家人，1955年才‘分’
的家，潮白河左岸和右岸就像左手和右手，
谁也离不开谁。”今年大厂县高端装备产业
链在京首场招商会上，通州区投促服务中心
党组书记杨东风点出了“一区一县”地缘相
近、人缘相亲、生态相融、文化相通的历史渊
源，以及产业互补、错位发展的时代定位。
记者在这场招商会上了解到，今年大厂县计
划引进企业不少于 50 家，90%面向北京招
商。目前大厂县智能制造、都市食品、数字
文创三大产业集群已初具规模。

首场招商会签下四家北京企业

大厂县日前在城市副中心举行了今年
首场招商推介会，向北京高端装备产业链企
业发出邀请，到大厂县投资兴业。

高端装备、汽车制造、影视文创、食品生
产是大厂县产业发展最具代表性的四条产
业链。其中，高端装备已聚集一批行业领军
企业，如矿山设备生产企业景隆重工，非标
机床设备生产企业力准机械，以及检验检测
企业中航试金石，它们也是大厂全部 3家国
家级专精特新“小巨人”企业。

此次招商推介会主要以大厂海高智控
云谷为载体招商。该项目总占地 52.09 亩，
产业定位为高端装备、智能制造、生物医
药，主导行业包括电子信息、检验检测、航
空航天、高端制造、生命科技、新材料等。
本场招商会现场就签下了四家北京企业。
据悉，该产业园计划明年 10 月交付使用，
理想状态下可容纳 30 家左右中等以上企
业入驻。

承接北京5000万元以上项目43个

“上下班也就十几分钟车程。”力姆泰克
（廊坊）传动设备有限公司经理李卫几年前

把公司迁到大厂，公司也通过搬迁创新科
技，成长为省级专精特新“小巨人”企业、国
家级高新技术企业。

力姆泰克是在 2005 年于宋庄注册的北
京企业，主要生产电动推杆、螺旋射电机等，
集设计、研发、生产、加工、销售于一体，产品
主要应用于机器人关节、汽车电池传动等。
2015 年，该公司迁往大厂，从注册到搬迁只
用了不到 3 个月的时间。在京津冀协同发
展战略背景下，该公司又用 2年时间自建厂
房，产值实现了千万级别到上亿级别的跨
越，营业收入翻番。5 年来，该企业从生产
型企业逐渐向研发型科技企业转型，目前
正在筹备上市。

力姆泰克只是大厂县承接非首都功能
疏解企业的缩影。据统计，大厂县自2017年
至 2022 年，共承接北京 5000 万元以上项目
43个，计划总投资213.72亿元。

京津冀协同发展被列为河北省“三件大
事”之一，而“北三县与通州区一体化发展”
则为廊坊市的“三篇大文章”之一，大厂县坚

持放大坐标谋创新，积极探索“一城两区多
小镇”高质量发展的格局，重点建设清真食
品国际小镇、出版传媒融合小镇、夏垫古镇、
中国戏剧小镇、田园健康小镇、影视小镇六
个特色小镇，实现与北京非首都功能疏解精
准对接、高效承接，目前已形成以景隆重工、
力准机械等为代表的智能制造产业集群，影
视小镇、中国戏剧小镇为代表的影视文创产
业集群，以顶津食品、阿果安娜有限公司为
代表的都市食品产业集群。

三大产业集群已初具规模

大厂县全面融入北京城市副中心建设，
按照产业与副中心错位接续发展的原则，明
确了以战略性新兴产业和现代服务业为主
攻方向，全力打造智能制造、都市食品、数字
文创三大产业集群，促进汽车整车及零部
件、检测检验认证、跨境电商、体育健康、现
代商务等产业加快发展。

（下转2版）

北京城市副中北京城市副中心心生生机勃发机勃发

本报讯（记者 赵鹏）日前，在北京城市
副中心站综合交通枢纽工程04标段02B基
坑平谷线区域的南侧，随着项目生产经理
姚洋一声“起吊”令下，吊装机开始轰鸣，该
标段首根钢结构柱身缓缓起吊，意味着项
目钢结构施工正式拉开序幕。几天之后，
副中心枢纽02标段一分部的钢结构施工全
部完成，正式转入结构封顶冲刺阶段及后
续装饰装修阶段。

近日，副中心枢纽项目的工程建设接
连迎来新进展。负责副中心枢纽项目04标
段的北京建工市政集团方面介绍，04标段
02B基坑钢结构钢柱总计 271根，用钢量约
1.1 万吨。本次吊装的钢结构柱身最长为
15.7米，最大截面尺寸为1.2米，最大柱身重
约20吨。

姚洋表示，这次吊装任务面临着钢结
构柱身长、重量大，吊装临空区域存在交叉
作业，柱身最终就位于结构复杂的深坑内，
吊装精度要求高等一系列难点。为此该项
目团队提前筹划、周密部署，精细统筹场区
规划，全程督导柱身吊装，使钢结构吊装与
相邻工序形成有效穿插衔接，保障了在临
空区域的有序作业。最终，当晚钢结构柱
身与钢筋也形成了完美的“会师”。

据中铁建工集团北京城市副中心站02
标段项目负责人王鹏介绍，02标段是北京
城市副中心站综合交通枢纽的站房核心
区，今后将提供高铁地铁停靠站、接驳换乘
等功能，其主体结构施工大量采用了钢结
构。历时近 8 个月，经过 1200 余名建设者
夜以继日奋战，40多台大型机械不间断作

业，中铁建工集团这次完成了整体用量将
近3.5万吨的钢结构施工，并全面奋进至主
体结构的封顶冲刺阶段。

未来当北京城市副中心站综合交通枢

纽建成后，市民由此出发，15分钟可到达首
都国际机场，35分钟到达大兴国际机场，40
分钟到达唐山、天津滨海新区，1小时到达
雄安新区，形成 1小时京津冀都市圈交通。

其每日客流量有望接近 50万人次，将有效
提升副中心对北京非首都功能的承接能
力，成为副中心的交通中心和活力中心，为
京津冀协同发展提供现代化交通支撑。

创 新 在 一 线创 新 在 一 线
漷县镇军屯村村头树林里，十几个披

着黑色遮阴网的大棚显得异常“神秘”。大
棚里，地面略带潮湿，地面上堆放着厚厚的
落叶，一簇簇顶着酒红色伞帽的蘑菇从落
叶中钻出，白胖的腰杆显得野性十足，它们
是今年军屯村“七大菇”的“新选手”——大
球盖菇。

“七大菇”带来“三丰收”

“这种大球盖菇，外观与云南野生松茸
相似，因此也叫赤松茸，是联合国粮农组织
向发展中国家推荐栽培的特色品种之一，
也是国际食用菌市场上交易的主要食用
菌之一。”北京市农林科学院植物保护研
究所研究员、北京市食用菌创新团队首

席专家刘宇介绍，今年，将大球盖菇引
进军屯村科技小院，并开展林下种植试
验。相比其它蘑菇，大球盖菇种植更简
单、易上手。“平菇、香菇等都需要无菌操
作，对于农民来说需要注意的环节较多，
比较繁琐，大球盖菇则不需要，更容易被
农户接受。”

军屯村是北京市21个林下经济试点村
之一。在全村1000多亩的平原造林当中，有
将近500亩适合发展林下经济。军屯村科技
小院在市农林科学院的帮助下，近两年先
后引进了“颜如玉”玉木耳、“菌中新贵”榆
黄菇、“素中之荤”大球盖菇、“珍稀食用菌”
黄伞、“传统吉祥物”灵芝、“清香鲜美”小白
平菇、“口感柔韧”灰平菇等食用菌品种，形
成了军屯村“七大菇”特色品牌。

今年，在北京市农林科学院的帮助下，
依托科技小院平台，越来越多的学科专家
走进军屯村，(下转2版)

科技小院里的“七大菇”
本报记者 田兆玉

市农林科学院专家为漷县军屯村第一书记讲解种植大球盖菇的技巧市农林科学院专家为漷县军屯村第一书记讲解种植大球盖菇的技巧。。记者记者 党维婷党维婷//摄摄

副中心站综合枢纽接连迎来新节点副中心站综合枢纽接连迎来新节点

上周末，以“副中心一天能看多少鸟”为主题的城市副中心
观鸟赛在大运河森林公园启动，截至当天 16时，参赛选手已观
测到近100种鸟类。

“鸟儿们是大自然中的小精灵，在不破坏鸟儿栖息环境的前
提下，去探索、去发现，通过观鸟这种方式去感受大自然的魅力，
这就是乐趣。”现场的一位观鸟爱好者说，“观鸟装备很简单，只
需一副双筒望远镜、一本鸟类图鉴，真正考验我们的是有没有善
于观察的眼睛、专注力和长时间的耐力。”

工作人员告诉记者，这次城市副中心举行的首届观鸟赛，比
赛时间为4月22日全天，参赛者须于活动当日，将鸟种记录（定
点记）上传至“中国观鸟记录中心”活动专区，作为最后裁判审核
依据。评审组会根据观察到鸟种数量、稀有程度、观察距离的跨
度等因素进行综合评定，最终确定获奖名单。

同时，主办方在大运河京杭书院还开展了户外宣传活
动，通过搭建生动的鸟类栖息环境、描绘可爱的大鸨卡通形
象，感受奇妙鸟儿的无穷魅力。宣传活动现场安排了三个游
戏环节，最受欢迎的就是大鸨迁徙之旅，游客们沿着现场设
置的大棋盘，从水南村出发，重走国家一级保护动物大鸨的
迁徙之旅，以参与者的角度，去感受环境保护对动物的重要
意义。游客高晶说：“我现在才认识到原来这些珍稀动物其
实就和我们生活在一起，保护它们的生存环境其实就是保护
我们自己的家园。”

本次活动由区生态环境局主办，区园林绿化局、北运河管理
处、城市副中心爱鸟会、朱雀会共同协办，大运河森林公园管理
处、京杭书院作为合作单位提供活动场地。来自社会各界的
100余位爱鸟人士参与了本次比赛活动。

截至目前，城市副中心记录鸟类约340种，加上历史上有记
录但近年无记录的鸟类21种，共计360余种。下一步，区生态环
境局还将加强宣传活动谋划，吸引更多居民加入爱鸟队伍，参与
到创建生态文明城市的队伍中来。

城市副中心观鸟赛启动

参赛选手一天观测到近百种鸟类
本报记者 田兆玉0202标段已完成整体用量将近标段已完成整体用量将近33..55万吨的钢结构施工万吨的钢结构施工，，正向主体结构的封顶冲刺阶段奋进正向主体结构的封顶冲刺阶段奋进。。记者记者 常鸣常鸣//摄摄


